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上合示范区到发中欧班列
突破 4000 列

“呜——— ”，随着浑厚的汽笛声

传来，一辆挂载 38 节车厢、满载轮

胎生产设备及原材料的玲珑轮胎

供应链专列，于当地时间 9 月 7 日

下午 2 时 40 分缓缓驶入塞尔维亚

首都贝尔格莱德以北约 50 公里的

因吉亚铁路集装箱场站。历时 23

天，这趟从青岛上合示范区发出的

列车，经阿拉山口口岸出境，途经

6 个国家抵达这里，总行程超过 1

万公里。也是在这一天，该列中欧

班列终点站因吉亚场站有了一个

新名字——— 山东中欧班列塞尔维

亚集结中心。该集结中心是山东

中欧班列首个中东欧集结中心，标

志着山东积极参与跨里海国际运

输走廊建设迈出了开拓性一步，将

为后续拓展青岛-塞尔维亚-西欧

跨里海国际运输线路提供重要的

枢纽支撑。

记者从市交通运输局获悉，随

着青岛打造“一带一路”国际合作

新平台力度不断加大，全市中欧班

列开行数量持续增长，品牌影响力

持续扩大。在前不久举行的第五

届跨国公司领导人青岛峰会上合

示范区专题推介会上，山东高速集

团围绕中欧班列助力国际物流大

通道建设主题，就“齐鲁号”网络节

点布局广、供应链服务优、“班列+”

延伸服务多样，以及上合通道、过

境通道等特色优势进行宣传推介，

进一步叫响中欧班列品牌。

今 年 8 月 ，青 岛 获 批 成 为

2024 年国家综合货运枢纽补链强

链支持城市。作为全市现代物流

产业链牵头单位，市交通运输局积

极发挥中欧班列特色优势，推动中

欧班列线路持续扩容，加快构建上

合组织国家货物贸易快速通道。

今年以来，新开通“上合示范区—

喀什—中亚”公铁联运线路、“上合

示范区—同江—莫斯科”中欧班列

线路。目前，青岛国际班列线路增

加至 22 条，通达 23 个上合组织和

共 建“ 一 带 一 路 ”国 家 的 5 4 个

城市。

浩瀚的亚欧大陆上，一条横跨

里海的国际运输走廊正释放着前

所未有的活力。打开世界地图，跨

里海国际运输走廊是连接中国和

欧洲最短的多式联运物流路线，通

道价值正不断提升。在第三届“一

带一路”国际合作高峰论坛上，中

国提出支持高质量共建“一带一

路”的八项行动，明确提出参与跨

里海国际运输走廊建设，会同各方

搭建以铁路、公路运输为支撑的亚

欧大陆物流新通道。今年 5 月，两

列班列从济南和青岛两地同时发

出，装载卡车配件、轮胎、空调等货

物，以铁海联运方式跨越里海，运

往阿塞拜疆首都巴库，在途运行时

间 18 天左右，比传统海运方式节

省约三分之一。目前，上合示范区

已实现跨里海班列常态化稳定运

营，运输货物多为汽车配件、机械

装备、食品等。此外，上合示范区

正积极组织拓展跨里海回程班列。

7 月，上合示范区—阿塞拜疆物流

经贸推介会在阿塞拜疆巴库市举

行，齐鲁号欧亚班列公司与阿塞拜

疆阿布歇隆物流中心签署协议，加

强跨里海“巴库线路”合作，持续加

密青岛中欧班列境外节点网络，提

高境外中转服务能力。未来，哈萨

克斯坦小麦、阿塞拜疆石榴汁、格

鲁吉亚红酒等特色商品将更加便

捷地走向中国市场，丰富国内进口

商品种类，促进贸易多元化发展。

从千年前驼铃阵阵的“凿空之

旅”，到如今汽笛轰鸣的“钢铁驼

队”，中欧班列正成为青岛深化与

世界互联互通、织密对外经贸网

络、推动开放型经济纵深发展的有

力支撑。

（来源：青岛日报）

品牌影响力持续扩大（上承第一版）

境外节点网络不断加密

青岛金俄盛商贸有限公司总经理斯维特
兰娜在上合示范区买房———

这里是家更是创业大舞台

（上承第一版）

同时，完善“要素保障”，实施

“三线”督导服务。“项目推进”尖刀

班每周赴各镇办、功能区进行现场

督导，与基层一线座谈、与企业家

面对面交流，摸清项目的真正堵

点，共同探讨服务项目最优路径。

以“五大新城”为战略平台，“一镇

（街道）一业”为主战场，加快以投

带引，深化链式招商、资本招商、专

业招商，用平台思维将资源碎片

“串珠成链”，激活存量、吸引增量，

为 2025 年重点项目做好储备，形

成高质量发展闭环。

“下一步，市发改局按照‘项目

为王’的理念，注重项目策源、服

务、推进各个环节，在策源方面，以

上合国际城、卡奥斯新城等‘五大

新城’为矩阵，以‘一镇（街道）一

业’为主战场，以产业链供应链为

着眼点，策源布局项目，锚定功能

定位、产业定位，加大智能家电、高

端装备制造等战略性新兴产业培

育力度。在项目服务方面，依托

‘经济运行数字化监测平台’，完善

重点项目问题响应机制、堵点难点

问题销号制度，提速项目建设，打

造以‘数据贯通’‘数据驱动’为标

签的项目全生命周期精益管理服

务体系。在项目推进方面，落实市

级领导顶格推进、包联重点项目制

度，统筹推进项目手续办理、提速

建设、投资释放等工作。争取重点

项目年度支撑全市固定资产投资

40% 以上，带动上合新区全域经

济高质量发展。”市发展和改革服

务中心主任张成龙说。

服务全周期 项目加速跑

“三书同达”助力企业增“信”减“负”
（上承第一版）

带着疑问，青岛市生态环境

局胶州分局领导带队到 10 家已

经缴纳罚款并完成整改的企业进

行了调研，找到了“症结”所在。

“据企业反映，《信用修复告

知书》只告知企业需要进行信用

修复，却没告知企业怎么进行信

用修复以及需要准备哪些材料；

在做信用修复前，企业需跑多趟

腿，一趟取回《非税收入一般缴款

书》，一趟确认整改完成情况，部

分不会操作的企业还要再跑一趟

取回缴纳罚款的发票，过程较为

繁琐。”任帅兵说。

正是因为这两个原因，青岛

市生态环境局胶州分局领导下定

决心，以“处罚与修复‘齐步走’、

让企业少跑腿”为出发点，从“制

作信用修复流程、信用评价核销

流程、发票获取流程，并转成“二

维码”附在《信用修复告知书》上”

等方面，对流程进行了优化，企业

“一点就会”“一看就懂”“一扫即

可”。变“两 书 同 达”为“三 书 同

达”后，近 3 个月以来，已有 5 家

企业完成最短公示期信用修复。

青岛市生态环境局胶州分局

还将推行企业合法合规经营指导

融入信用修复工作当中，延伸信

用修复服务链，针对监管中的“高

频”违法行为梳理出《生态环境系

统企业行政合规指导清单》18 类

67 项。

“下一步，我局将持续做好市

场主体信用修复工作，引导企业

合法合规经营，为上合示范区高

质量发展贡献力量。一方面，通

过常态化组织开展‘企业环保法

律服务日’活动，紧紧抓住 6.5 环

境日、1 2 . 4 国家宪法日、8 . 1 5 全

国 生 态 日 等 重 要 节 点 开 展 普 法

宣传等方式，加大企业信用修复

宣 传 力 度 ；另 一 方 面 ，引 导 出 现

违法违规经营问题的企业，对照

《生态环境系统企业行政合规指

导 清 单》的 具 体 事 项 ，认 识 到 自

身违法违规行为的后果，指导企

业 限 期 完 成 整 改。”青 岛 市 生 态

环境局胶州分局党组成员、副局

长张璐表示。

□记者 宋楠 报道

“现在，青岛·上合之珠国际

博览中心俄罗斯馆不仅仅是展

示俄罗斯好物的地方，更是借此

向来往于此的游客们介绍俄罗

斯文化，打造专属旅游路线、洽

谈共赢合作的新平台。”青岛金

俄盛商贸有限公司总经理斯维

特兰娜高兴地分享着现在俄罗

斯馆取得的成就，作为青岛·上

合之珠国际博览中心俄罗斯馆

的主要负责人，斯维特兰娜切身

地感受到近些年上合示范区给

她带来的机遇，不仅借助上合示

范区这个平台让她的生意从从

原先单一的销货模式到现如今

涵盖商、旅、文的多线运营模式，

还加深了我市对俄罗斯文化窗

口化地了解与认知。

“我来中国 25 年了，在俄罗

斯大学毕业了就来中国开始工

作。中国是我的第二个故乡。”

斯维特兰娜说。1999 年，斯维特

兰娜大学毕业后来到中国，先后

在辽宁对外经贸学院、大连外国

语大学等高校担任教师。后来，

她创办了自己的商贸公司，在深

圳等南方城市经商。

2018 年，上合示范区建设正

式启动。这是中国唯一一个面向

上合组织国家开展地方经贸合作

的示范区。上合示范区为创业者

提供了丰沃土壤，斯维特兰娜一

家 2019 年便在青岛扎根了下来。

斯维特兰娜的儿子马克西姆说：

“针对一些小型的贸易企业，上合

示范区有一个返税政策；这边还

会出台很多帮助企业发展的其他

政策，也会带着我们去到商超、去

一些展会去做营销活动，帮助我

们找到一些合适的批发商。”

期间，在上合示范区管委会

的授权下，斯维特兰娜家的企业

还负责运营上合示范区俄罗斯

国家馆，通过这一平台，向中国

市场推广俄罗斯产品。斯维特

兰娜还多次代表该馆参加展会，

帮助上合示范区拓展“朋友圈”。

上合示范区的建设发展稳

步前行，斯维特兰娜一家的业务

规模也在五年多时间里实现了

翻番，经营的俄罗斯酒类产品已

拓展到北京、沈阳等城市，出口

业务也增长很快。她们也在此

过程中见识了“了不起”的“中国

速度”和“中国力量”。

“五年前我们在这里买了房

子、搬到这里居住，当时几乎没

有邻居，但现在这里已经住满了

人。我们有了很多的邻居，还有

了很多的好朋友。这里的人气

也很旺，人们来到这里开公司，

进行创业。我相信未来的发展

会越来越好。”斯维特兰娜说。

在上合示范区，斯维特兰娜

一家愈发感受到上合组织为成

员国间各领域合作营造的稳定

发展环境。斯维特兰娜的儿子

马克西姆说：“上合示范区它可

以说是一个大家庭，也是一个上

合组织国家对外展示的窗口。”

这些年，斯维特兰娜一家也

成为上合示范区发展变化和日

益开放的见证者和受益者，斯维

特兰娜说：“过去，俄罗斯人爱吃

的酸奶油、香肠、沙拉这些食品

在上合都很难买到。现如今，这

里的开放程度很高，在各个国别

馆都可以找到自己所需的‘洋

货’，可以看到各国的电影，这里

的中国人都可以讲俄语或者是

英语……俄罗斯也一样，过去俄

罗斯几乎很少有人懂中文，但是

现在，俄罗斯有了很多孔子学

院，两国还有留学生的交流，我

们还有很多通晓对方语言的高

水平的专家，可以推动双边关系

朝更高水平发展。”

从大学毕业到现在扎根上

合，斯维特兰娜可说一路见证着

上合示范区的成长，对上合示范

区有着炙热的情感，并坚定未来

会一直留在这里。斯维特兰娜

说，自己一家人有幸见证了示范

区近年来的经济发展，也期待未

来更加地促进俄中经贸发展。

胶胶州州数数字字经经济济产产业业园园项项目目

□记者 金隆 报道

本报讯  近日，《关于进一步

优化营商环境促进高质量发展的

若干措施（第一批）》落实情况座谈

会在三里河街道办事处召开。

会上，三里河街道办事处、市

科工信局、人社局汇报了优化营商

环境建设及《若干措施》落实情况，

与会企业代表结合《若干措施》实

际 体 验 和 企 业 需 求 进 行 了 交 流

发言。

会议要求，各部门单位和镇街

要 齐 抓 共 管 ，广 大 企 业 家 积 极 参

与，共同把优化营商环境各项工作

做细做实，合力推动上合新区高质

量发展。

《关于进一步优化营商环境促进高质量发展
的若干措施（第一批）》落实情况座谈会召开

优化营商环境推动
上合新区高质量发展


